

Presentación

El Instituto de Investigaciones Sociológicas “Mauricio Lefebvre” (IDIS), de la Carrera de Sociología, contribuye a la divulgación de investigaciones académicas realizadas en el marco institucional de la Universidad Mayor de San Andrés mediante la producción editorial de la revista indexada *Temas Sociales*. Asimismo, en su carácter plural, está abierto a la divulgación de investigaciones externas a nuestra institución, con el objetivo de profundizar el diálogo académico entre pares en el campo de las ciencias sociales. *Temas Sociales* es una revista que hoy por hoy está consolidando esta manera de entender la difusión de resultados de investigación y otros aportes en el mismo sentido con el objetivo de vincular, en el sentido más amplio de la palabra, a investigadores que están trabajando con diferentes temáticas en distintos espacios académicos. Con más de cincuenta años en el medio universitario, se convierte en espacio que abre nuevas formas de conocer y conversar de manera reflexiva sobre temas relevantes para el país y la región.

En el marco de lo anterior, *Temas Sociales* 52 incluye un primer artículo de su sección Investigaciones, “Diferencias de clase entre empleadores: evidencia desde la Encuesta de hogares 2019”, de Eduardo Paz Gonzales, a propósito de un estudio realizado en el marco de las investigaciones extracurriculares del IDIS de la gestión 2022, en el que el autor complejiza la mirada sobre el conjunto de la sociedad a partir de una lectura desde la encuesta de hogares del Instituto Nacional de Estadística (INE). Le sigue el artículo “Pastoras de camélidos altoandinos: un acercamiento desde el desarrollo territorial”, de Wilson Poma Calle, quien relievra el lugar de las mujeres pastoras de una comunidad originaria de La Paz, Bolivia, en relación con el desarrollo territorial y la actividad camélica. En la misma sección de la revista, publicamos el artículo de Tania Rodríguez Chavez, “Tejidos etnoterritoriales de la migración interna de quechuas de Norte Potosí en Cochabamba”, en el que se da cuenta de la generación de tejidos etnoterritoriales complejos y dinámicos desde la migración interna indígena en

Bolivia. Cierra el apartado de investigaciones concluidas el artículo “Traectoria social de jóvenes comerciantes en Santiago de Chile y El Alto”, de Héctor Luna Acevedo, quien estudia la trayectoria laboral de jóvenes comerciantes inmigrantes y chilenos en Santiago de Chile y bolivianos en la ciudad de El Alto, Bolivia.

El apartado de Aportes presenta tres artículos, “Delirium tesis. Etnografía del primer acercamiento a la investigación social”, escrito por Julio César Mita Machaca, quien reflexiona sobre lo que él denomina el cuerpo participante del investigador, en el complejo camino de la realización de una investigación que culminó en una tesis de licenciatura. Le sigue el artículo “Reflexiones sobre la redistribución y el reconocimiento”, de Oscar Vargas del Carpio Ribert, investigador del IDIS, quien ahonda en las denominadas políticas de redistribución y reconocimiento, desde la compleja mirada de Nancy Fraser y Axel Honneth. Por último, se presenta el artículo “Imagen y representación histórica en el pensamiento sociológico boliviano”, de Claudio Rossell Arce, quien explora el modo en que la representación de hechos históricos crea imágenes que influyen en la percepción y comportamiento de los individuos en el presente. La revista cierra con dos reseñas que convocan a leer dos investigaciones producidas en la Carrera de Sociología (Rodrigo Corzo) y en el IDIS (Mircko Vera) y una investigación de E. Samuel Peredo Cuentas y Luis F. Castro López, publicada por el Centro de Estudios del Trabajo “Llankaymanta”, de Cochabamba.

Invitamos a los y a las lectoras a leer estas importantes contribuciones y, como siempre, agradecemos quienes contribuyeron a este número. Asimismo, agradecemos a Juan Pablo Nery por la revisión de la traducción. Como siempre, agradecemos a la Comisión Académica del IDIS, a los y las dictaminadores, cuyas observaciones y sugerencias enriquecen la revista y a los miembros del Comité Editorial de la revista, que de manera esforzada nos guían en la constante cualificación de cada número. Mediante el concurso de cada uno de ellos y ellas podemos poner a su disposición el presente número.

F. Raúl España Cuellar
Director del IDIS